

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

OFICINAS: 25 VARAS AL SUR
del
TEATRO ACTUALIDADES

DIRECTOR: CARLOS JINESTA

TELEFONO No. 287
APARTADO P.
TIPOGRAFIA GREÑAS

AÑO II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MARTES 20 DE SETIEMBRE DE 1921

NÚMERO 591

GRAVES MOTINES SANGRIENTOS EN BERLIN A CAUSA DE LA MUERTE DE ERZBERGER

LA REVOLUCIÓN EN OAXACA ES VENCIDA POR EL GOBIERNO

Ciudad de México.—El Ministerio de la Guerra ha dado a la publicidad informes del jefe militar del estado de Oaxaca comunicando que las fuerzas revolucionarias que habían intentado desarrollar un considerable movimiento armado contra el gobierno han sido enteramente dispersados y derrotados. Según los informes oficiales los insurgentes presentaron batalla a la tropa del gobierno las que lograron disolver totalmente al enemigo y dar muerte durante la lucha a su jefe el General Luis Castillo. El gobierno considera terminado este movimiento, al que se declara enteramente carente de partidarios políticos civiles en la república.

BOMBARDEAN A LOS POBLADOS MARROQUES

Madrid.—El Ministerio de Marina ha comunicado que los cañoneros "Bonifaz" y "Lauria" han continuado bombardeando los poblados marroques que se dominan desde la costa y cercanos a las islas Chafarinas y al Peñón de la Gomeira, causando grandes incendios y obligando a los habitantes a huir al interior del país abandonando las posiciones tomadas para hostilizar a las tropas y a los barcos de guerra que cruzaban por el litoral.

COMUNISTAS

CONTRA MILITARISTAS

Berlín.—Sangrientos desórdenes surgieron en Wulsenstedt y Archesleben cuando miembros del partido comunista trataron de disolver por la fuerza grupos de militaristas y conservadores que se reunieron para protestar contra el asesinato del doctor Mathias Erzberger. Varias personas resultaron muertas y heridas y los comunistas prendieron fuego a algunos edificios. También estallaron motines en Halberstadt, Oriamburg y Halle.

LOS ESTADOS UNIDOS RECONOCEN EL MANDO DEL JAPON ASUMEN EL CONTROL DEL CABLE DE LA FAMOSA ISLA

Tokio.—Los periódicos afirman que el Ministerio de Relaciones Exteriores Uchida dice que las negociaciones entre el Japón y los Estados Unidos respecto de la isla Yap, están próximas a terminar satisfactoriamente.

LAS BASES

Según los diarios, el Ministerio de Relaciones Exteriores ha recibido

SASTRERIA

R. A. MIRANDA

Toda persona de buen gusto se hace su ropa en este taller. Últimos estilos — Precio moderado. PASAJE JIMENEZ

EL REY DE ESPAÑA MARCHARÁ A MARRUECOS A INSPECCIONAR LA SITUACION

TRIPLE ALIANZA EN EL BALTICO

Marte será acercado milla y media ante la cámara fotográfica, según los últimos pronósticos

do noticias según las cuales el arreglo próximo de la cuestión de Yap será como sigue: primero: los Estados Unidos reconocen el mandato del Japón; segundo: los Estados Unidos asumen el control de los cables de las islas Yap y Guam; tercero: el cable que comunica al Japón y Yap con Menado, será arreglado sobre la base de reconocimiento de los derechos de Holanda a la última mencionada.

UNA TRIPLE ALIANZA EN EL BALTICO

Londres.—Llévase a cabo negociaciones para la formación de una triple alianza que comprenderá a Latvia, Estonia y Luitania y a la que quizá se adhiera más tarde Finlandia. Estas nuevas orientaciones diplomáticas han resultado del triunfo de los partidos conservadores en el primero de estos países.

TREINTA MIL CABALLOS SACRIFICADOS

Londres.—Alrededor de treinta mil caballos pertenecientes al ejército inglés en Mesopotamia, van a ser muertos por orden del Gobierno. Su utilización allí es imposible y su traspaso a Inglaterra presentaría un gasto de 40 a 50 libras por caballo. El Ministerio de Guerra inglés ha preferido matarlos en forma humana y científica, antes que entregarlos a los naturales que no los cuidarían debidamente o que soltarlos en el desierto.

SERVICIO Extraordinario INFORMATIVO

taría un gasto de 40 a 50 libras por caballo. El Ministerio de Guerra inglés ha preferido matarlos en forma humana y científica, antes que entregarlos a los naturales que no los cuidarían debidamente o que soltarlos en el desierto.

PARA FOTOGRAFIAR A MARTE

París.—B. M. Cafee, hombre de ciencia norteamericano, colaborador de David Todd, en artículo publicado en el Daily Mail continental describe los planes para fotografiar a Marte desde el pozo de la mina de Chanaral en Chile, donde se colocará el mayor telescopio construido hasta ahora, que aumenta 25 millones de veces los objetos colocados ante su objetivo, lo que acercará a Marte a una y media milas de la tierra, quedando así resuelta la cuestión de si existe en él la vida como en la tierra.

RESTOS IMPORTANTES EN BUDAPEST

Budapest.—La policía ha descubierto una organización secreta bolchevique que estaba desarrollando un complot revolucionario. Se ha arrestado a 50 individuos confisándoseles importantes documentos que prueban que estaba en conexión con bolcheviques extranjeros y con los trabajadores industriales del mundo, que proveían los fondos.

LOS ALIADOS Y HUNGRÍA

París.—El Consejo de Embajadores dió instrucciones a los diplomáticos aliados que se encuentran en Budapest que pidan a Hungría que no ponga obstáculos en el camino para la ocupación del Burgenland y cumpla las estipulaciones del tratado del Triánón.

MOTINES SANGRIENTOS POR LA MUERTE DEL EX-MINISTRO ERZBERGER

Berlín.—Cuado se recibieron noticias completas de las demostraciones acedidas y cuando el canceller Wirth convocó una sesión extraordinaria de su Gabinete para

discutir la crisis interna se elevaron las llamas de las pasiones políticas desatadas por el asesinato del Dr. Mathias Erzberger, produciéndose tumultuosas manifestaciones públicas.

Dos obreros resultaron muertos y un tercero fué herido mortalmente en un encuentro entre "rojos" y monarquistas ocurrido en ésta el día de ayer.

AUSTRIACOS-VAN CAMINO DE MATTERS DORF

Viena.—Ocho mil individuos de tropas austriacas han sido encaminados al distrito de Mattersdorf, con el fin de ayudar a la policía a limpiar de elementos extranjeros aquel distrito. Se teme que la cuantía de las fuerzas enviadas provoque la respuesta de los húngaros.

Refugiados procedentes de Odenburg dicen que aquella ciudad se encuentra tranquila y que está completamente dominada por los insurgentes. Informan también que húngaros han destruido numerosas viñas pertenecientes a súbditos alemanes.

EL REY QUIERE IR A MARRUECOS

Madrid.—La llegada del general Beigbeder, ayudante del general Berenguer, Afío Comisionado en Marruecos, ha producido general expectación. Las conferencias celebradas por el general con el rey, han sido repetidas y sumamente extensas suponiéndose que en ellas el general Berenguer ha dejado cumplida la orden del monarca de enviarle un informe absolutamente exacto de la situación en todos sus aspectos. Sigue afirmandose que a pesar de la resultita y unánime negativa del gabinete, el rey continúa insistiendo en la necesidad de ir personalmente a Melilla a inspeccionar al ejército y a tener una impresión directa de la situación allí.

CONTINUAN

LAS SUSCRIPCIONES

Madrid.—Continúa aumentando el importe de las suscripciones en toda España a beneficio de los heridos y de las tropas de Marruecos. La Cruz Roja ha enviado ya dos distintos grupos de señoras y personal sanitario a Melilla, y sigue invirtiendo el importe de los donativos en adquisición de campaña con qué organizar nuevas unidades.

El Baile Obrero en el Nacional

EL TEATRO

El elegante coliseo se encontraba artísticamente adornado con profusión de luces y flores conforme se encontraba en la noche del 15 y cuya descripción dimos en nuestro número anterior.

Para esta fiesta circularon más de 900 invitaciones y los fondos serán distribuidos entre los Hospicios de Huérfanos de San José, Cartago, Heredia y Alajuela.

La labor de los caballeros que integraron el Comité es de lo más plausible y su esfuerzo se ha visto coronado. Ellos fueron don Eduardo Garnier U., don Guillermo Chavarría, don Juan Bautista Brenes, don José Luis Quirós y don Guillermo Tristán. El grupo de recibidoras, muy

distinguido por cierto, lo compusieron doña Julia Prado de Rodríguez, doña Liduvina Soto de Madrigal, doña Paulina de Lizano, doña Juana de Chavarría, doña Celina de Benavides y las señoritas Nelly Rojas, María Ester Solís, María Luisa Blanco, Hortensia Valverde y Lia Rojas.

La orquesta estuvo a cargo del maestro Nieto quien ejecutó un programa muy escogido.

El desfile se inició en el foyer y fué encabezado por el señor Presidente de la República y doña Liduvina de Madrigal. El señor Ministro de Relaciones Exteriores Licenciado don Alejandro Alvarado Quirós y doña Elena Gallegos de Acosta. En el desfile figuró todo el Gabinete del señor Acosta, el Comité del baile del

15 y muchísimas otras personas más que sentimos no recordar.

El servicio de cantina estuvo magnífico lo mismo el de las cenas; estos estuvieron a cargo de la La Geisha y La Magnolia.

Las obreritas ataviadas con sencillos trajes pero con el donaire y belleza de la mujer costarricense estaban muy encantadoras.

Un jurado que fué designado para ello eligió como Reina a la Srta. Rosita García cuya designación fué muy pronto conocida por la concurrencia.

En los pablos vimos a familias de lo más granado de la sociedad capitalina.

A las cuatro horas del 18 se terminó esa hermosa fiesta que ha dejado muy gratos recuerdos.

SI USTED NECESITA

Arreglar su CALZADO PASE A

"La Remendona"

y allí se le hará un trabajo fuerte y elegante. Garantizado el Material.—200 varas al Sur de la Estación del Atlántico.—Set. 6 a 5 oc. Alt.

Imitada por TODOS

Cerveza TRAUBE

Igualada por ninguno

EDITORIAL EL SUICIDIO

En lo que va de año, según datos estadísticos, se han suicidado dieciséis personas en toda la República. La doctrina de Hegesias, el filósofo, como se ve, fructifica en demasía en nuestro suelo. Séneca, allá en los nebulosos tiempos de Nerón, aconsejaba el suicidio con argumentos inquietantes y turbadores. Cuando les venía en gana, los grandes hombres de Roma, con la venia de sus familiares y amigos, se encerraban en un salón cubierto de flores, mandaban a sus esclavos a que quemaran refrescante espejo en hermosos pebeteros y al arrullo de plácidas músicas se abrían las venas de los pies que descansaban en tinas, y entretanto, estos grandes romanos conversaban sobre artes o ciencias... Y así recibían la muerte, con tranquilidad, con suma serenidad, pidiendo inspiración a sus dioses... Esta era una muerte muy poética; pero merecedora de la cólera celeste, porque los hombres enfiebrados y soberbios, arrebatándose con sus propias manos la vida, infringían las disposiciones de Dios, que es dueño y señor de nuestras almas, por los siglos de los siglos.

El rarolibro de Goethe: "Werther", predispone al suicidio. Se asegura que después de haberlo

leído se han dado muerte cerca de veinte mil individuos, seguramente de cerebro débil, susceptible de impresión y nerviosos en grado máximo. Séneca, en: "Epístolas Morales", dice, palabras más, palabras menos: "Nosotros tenemos la llave de nuestra vida y cuando queremos abrir la puerta de la otra..." Y estotro, que se lee en Werther: "Así como hay cierta raza de caballos que cuando los hacen trabajar mucho, ya cansados y aburridos se rompen las venas del cuello en algún tronco de árbol, nosotros debemos..." ¡Nó! Y mil veces nó! Esta vida terrena es una prueba de dolor, de fatiga, de experimento, y por cobardía y flaqueza, huir de ella, es reprochable, es como el soldado que huye en la batalla.

En el espiritismo se afirma que los mediums, al llamar a los suicidados, éstos se presentan arrepentidos de su falta, de su debilidad, se quejan a grandes voces, porque vagan por el mundo en medio de indescriptibles dolores. El suicidio, en suma, está condenado por la moral, todas las religiones lo censuran y combaten vehementemente y enérgicamente. Antaño, a los suicidados no les daban sepultura en los camposantos...

El común de los mortales se suicida por futi-

lezas, por fruslerías. Ya porque una meretriz les negó un beso, ya por tedio o hipocondría, ya por exaltaciones causadas por el alcohol...

Nadie o muy pocos se quitan la vida de profundo sentimiento ante la desaparición de su santa madre, ni porque perdieron su honor, disponiendo de dineros ajenos. El suicidio, para algunos, es la resolución de su vida disipada, liviana y desenvuelta, de sus ocios malsanos, de su falta de carácter y de ausencia de ético valor.

Pocos hombres de valer hánse suicidado: Sabemos de José Asunción Silva, el gran sensitivo; de Mariano José de Larra, el notable irónico; de Catule Méndez, el exquisito prosista; pero estos son casos raros y excepcionales. Estos distinguidos pensadores, de tanto sentir lo que escribieron, de tanto producir a fuego de cerebro y alma, sufrieron al cabo por desgracia nerviosas conmociones internas. Sin embargo, nunca jamás el suicidio tiene excusa alguna. Vivamos todos, ricos o míseros, dichosos o infortunados, en el paraíso artificial dela alegría terrena o en la hoguera de la pasajera pesadumbre, purificando el cuerpo, el cerebro, el corazón y el espíritu en espera del premio o del castigo del Altísimo, que es la Suprema Voluntad.

CON MOTIVO del CENTENARIO de NUESTRA INDEPENDENCIA

Entre los muchos cables y telegramas de cortesía que publica La Gaceta de hoy, recortamos los siguientes, que fueron recibidos durante los días 15 y 16 del corriente:

A Su Excelencia el Presidente de Costa Rica.

En nombre del Gobierno y del pueblo de los Estados Unidos envío cordial felicitación en este Centenario de la República de Costa Rica. Contemplando la época histórica de nuestro país, desde que recibió su Independencia, el Gobierno y el Pueblo de los Estados Unidos acompañan a Costa Rica en su regocijo de este memorable día y expresan el más sincero deseo de que pueda disfrutar de una larga era de paz y de prosperidad. Yo también ofrezco a su Excelencia personal, estimación y de mis mejores deseos.

WARREN G. HADING

A Excelentísimo Señor Presidente de la República de Costa Rica.

Ruego a V. E. con motivo del Centenario de la Independencia de esa República hermana se sirva aceptar mis más sinceras felicitaciones así como las del pueblo mexicano y los votos que formulo por la prosperidad de Costa Rica y por la ventura personal de V. E.

Presidente de los Estados Unidos Mexicanos,

A. OBREGON

A Presidente Cámara Diputados Costa Rica.

Honorable en transmitir a V. E. el saludo de la Cámara de Diputados del Perú, que unánimemente ha acordado enviar por mi órgano a la Cámara de Diputados de Costa Rica con ocasión del Primer Centenario de la Independencia de esa floreciente República; con tan grata oportunidad frézco los sentimientos de mi alta consideración.

PEDRO JOSE RADA Y GAMIO
Presidente Cámara de Diputados del Perú

A Presidente Cámara Diputados Perú — En Lima.

Vivamente agradecidos por dedicado atención retornamos cordial saludo que con motivo del Primer Centenario de nuestra

Independencia nos envía, por el alto conducto de V. E., la Cámara de Diputados de esa gloriosa República.

Ruego a V. E. aceptar el homenaje de mi más distinguida consideración.

ARTURO VOLIO

Presidente Cámara de Diputados de Costa Rica.

Se cree que haya petróleo en el General

Por ciertas noticias que se han recibido se cree que en ciertos lugares inmediatos a el General, existe petróleo. Bien puede suceder que tal creencia tenga su fundamento. Sabido es que casi toda la América es muy rica del preciado combustible líquido. No sería raro, ya que estaño es el de las sorpresas, que el día menos pensado brotara un enorme chorro de petróleo en la pila del Parque Central.

Decomisos clandestinos

El Resguardo del Centro, con una parte del de Alajuela, aprehendió a don Emilio Gutiérrez en San Pedro de Santa Bárbara, una cantidad de aguardiente clandestino, en los precisos momentos en que lo derramaba para hacer desaparecer el cuerpo del delicto. —En Santa Bárbara de Heredia se aprehendió un depósito de aguardiente clandestino en poder del señor Alberto Cortés. —En Desamparados de Alajuela se decomisó otra cantidad de licor clandestino que guardaba la señora Isolina Villalobos, de lo cual es responsable el señor Juan Murillo. Todos los indicados están a la orden del Inspector General de Hacienda.

Las orquestas

Con motivo de haber sido dirigidas las orquestas de los bailes del 15 y 17 por dos buenas batutas, se ha despertado entre los aficionados al arte de Santa Cecilia una discusión referente a cual de las dos orquestas resultó mejor.

Es curioso ver esos grupos abogando cada uno por una orquesta. Repero y Nieto, son la comidilla del día entre los amantes a la música.

Nuevo local de la Sociedad Gimnástica

La Sociedad Gimnástica Española en su última reunión acordó tomar desde el 1 del corriente mes la casa llamada "Frontón" en el barrio de la Cruz, en la cual se celebrarán a menudo fiestas sociales. Se ampliará el Gimnasio y habrá todas las noches un magnífico servicio de cenas. Los miembros de La Sociedad se proponen darla a este Club toda la simpatía que tenía cuando se fundó.

Hermosa fiesta en la escuela de San Sebastián

Con motivo de tratar algunos asuntos acerca del arreglo de Escuela, celebróse el domingo própio, una festecita que hizo pasar un rato muy ameno a todos los vecinos que asistieron.

La fiesta estuvo amenizada por la orquesta del mismo lugar dirigida por don Flavio Villal.

La Instrucción Pública en Costa Rica PARA EL CENTENARIO DE LA INDEPENDENCIA

Este nuevo libro de Ricardo y Carlos Jimena está a la venta en la Librería de Trejos Ins.

Mercado Azucarero

El alza de este artículo es considerable

Como ya en otra ocasión lo anotamos, los azucareros han iniciado un alza considerable en el precio del artículo, que es de tanto consumo en nuestro país. Las razones por las cuales se procedió así ya las dijimos y hasta pronosticamos que llegaría a valer veinte o veinticinco colones el quintal.

Ese es el precio que ha alcanzado actualmente el azúcar. Los productores se abstienen en elaborar como de ordinario, siempre por la intención de esperar mejores tiempos para sus negocios azucareros.

Pero esta situación anormal...

del mercado no podrá durar; ahora la aprovechan por cuanto que el mercado estadounidense ha hecho subir en un dólar por quintal el precio del azúcar, debido a la excesiva exportación para Rusia con motivo del socorro a los necesitados.

Una vez que esta situación se normalice, con la zafra próxima de Cuba, el artículo tendrá que demerrecer lo suficiente para llegar al mismo nivel en que se encontraba días atrás.

Así, pues, esa alza de precio en nuestro mercado azucarero, es en su mayor dicho, accidental.

Daños en el Nacional

Al señor Administrador del Teatro Nacional tuvo que mandar a tapizar muchos sillones del lunetero que fueron dañados con cachillas en una de estas noches anteriores, quién sabe por qué gentes desocupadas, que han rebelado con ello carácter por completo de cultura.

Sería conveniente se ordenase una minuciosa investigación para sentar las responsabilidades del caso.

SE VENDE UNA FINCA

A diez minutos del Parque de Cartago — Para informes, Alberto Sáenz Oreamuno en Puntarenas

De Teatros

VARIEDADES

Por primera vez se reprizará a precios populares la sensacional obra "Justicia que ha sido tan aplaudida en todas partes.

La creación de Astrea es muy legítima lo mismo la de Birillo.

La empresa anuncia para el domingo y jueves dos grandes estrenos.

ACTUALIDADES

Con una magnífica orquesta se proyectará en la pantalla de este Teatro esta noche la delicada cinta de gran éxito titulada "El Corazón de Muset.

El Corazón de Muset es un drama sberbio de grandes sensaciones interpretado por una gran estrella del cine.

Para el jueves prepara la empresa una verdadera sorpresa. Un jueves de arte.

METALICO

Con un leno completo se proyectó anoche la famosa película "La Reina de los Diamantes". La orquesta a cargo de don Oscar Beeche estuvo magnífico.

Para mañana miércoles se prepara una divertida cinta de gran éxito.

Ha sido instalada la luz eléctrica en el vecino distrito de San Sebastián

Desde hace algún tiempo veníase luchando por llevar a cabo el proyecto de instalar la luz y gracias a los señores don Juan Chinchilla, don Vicente Jiménez y don Manuel Jiménez, que de preferencia se han interesado en el asunto, ya quedó instalado y ojalá que así como se ha adquirido este adelanto de tan suma importancia, se consigan otros tantos, de que carezca dicho distrito.

AVISO IMPORTANTE

Con motivo de no haber sido posible vender la cantidad necesaria de tiquetes para el regalo del automóvil KING en combinación con el sorteo extraordinario Núm. 40 de la Lotería del Asilo Chapui, que se jugó el 15 del presente mes de setiembre, nos vemos obligados a transferir el sorteo de este regalo para el proximo sorteo Núm. 41 de dicha Lotería.

COSTA RICA COMMISSION COMPANY

DIA A DIA

Cartas politicas

Por SANCIO SALDAÑA

Cuando decía de la necesidad de denunciar abusos y excesos, me refería, entre otras cosas, a lo muy retardado e imperfecto de casi todos los servicios públicos. Se oyen acerca de éstos graves quejas, pero no pasan de lo privado: algunos órganos de la prensa se han negado a publicar artículos que tratan del asunto, sin duda por complacencias o por temores indignos del periodismo independiente. Y bien alto y sin miramiento alguno hablan cuando los aguijan móviles políticos de mucho menor cuantía.

Dos son las causas principales del mal servicio en varios departamentos de la Administración Pública. En primer lugar, falta de conocimientos precisos para un buen desempeño; en segundo lugar, ausencia de actividad, poco amor al trabajo y notable indisciplina.

Respecto de lo primero, es ocioso detenerse en consideraciones que a cualquiera se le ocurren. La enfermedad es casi incurable por ahora. Los intereses políticos influyen, por lo común, en la distribución de los destinos oficiales, y no se piensa para ello en las aptitudes del aspirante: la cuestión es favorecer a los amigos, lo demás es de orden secundario. Así se ha procedido siempre, y los más ardientes defensores de un candidato a la Presidencia tienen, desde luego, fija la mirada en un puesto que desean, aguardando con ansiedad el reparto.—Las esperanzas frustradas,—y las hay que se elevan a grande altura,—son las que acarrean, a los gobiernos nuevos, el desprestigio en que inesperadamente se hundien y el encono implacable de los mismos que la víspera fueron sus delirantes y acérrimos partidarios.—Se explica, pues, el por qué de las complacencias en la distribución de los cargos públicos y hay razón para que, mientras existan las mismas causas, se produzcan efectos iguales.

Ya en el camino del favoritismo,—debilidad ingénita de los gobiernos,—los agraciados se consideran seguros en sus puestos, con tal que la lealtad los aconseje; y de ahí que hagan a un lado el cumplimiento de su deber de servidores públicos, para vivir dulce y tranquilamente del "presupuesto".

Por eso, en la mayor parte de las oficinas oficiales, se trabaja lo menos que se puede, de donde resulta un gran retraso en el despacho, con perjuicio grande para los interesados en la marcha activa de sus asuntos. Los empleados alazan siempre como excusa el excesivo quehacer, y con ese pretexto descansan durante las horas de labor. Sin embargo del enorme trabajo que dicen los abruma, sucede con alguna frecuencia, en ciertos departamentos, que hay quienes dan pruebas de la mayor diligencia, con tal que se les pague por aparte. El que tiene gran urgencia y dispone de recursos pecuniarios, es atendido sin demora. Los sueldos se redondean así admirablemente.

La masa general del público espera, sufre y calla. Ese es el temperamento de nuestro pueblo, y de otro lado ¿qué se avanza con impacientarse y protestar? Si se da cuenta al superior, el acusado encuentra medios de salir libre de responsabilidad y luego... se venga del quejoso, oponiéndole dificultades y molestias en los demás negocios.—La inmoralidad, en un principio circunscrita y aislada, se extiende y toma cuerpo, estimulada por la tolerancia, en unos casos, y por la impunidad en otros.—De continuar ese estado de cosas, llegará día en que solamente los ricos generosos podrán obtener servicios públicos regulares.

Sea esta la ocasión oportuna para poner coto a tan graves abusos, a procedimientos tan incorrectos y perjudiciales. Una buena reglamentación sería, acaso, remedio adecuado, a condición de que se cumpla y obedezca estrictamente. Pero la base principal de la reforma consistiría en exigir todo su tiempo a los servidores del Estado,—por lo menos mientras los despachos se ponen al día.

Y aquí encontramos otra dificultad, talvez insuperable. El Poder Ejecutivo, como si no estuviera al tanto de lo que dejamos expuesto, se muestra muy partidario de conceder asuetos, y ahora los sábados apenas se trabaja unas pocas horas en las oficinas oficiales.

Así no será posible un mediano servicio público.

El Cambio

BANCO DE COSTA RICA	
New York.....	443 --
Londres.....	329 --
París.....	159 --
España.....	292 --
Italia.....	97 --
Suiza.....	385 --
Bélgica.....	157 --
Hamburgo.....	1.10 cts. oro am.
Amsterdam.....	31 y medio cts. oro americano.

San José, 20 setiembre 1921.

HOJARASCA

Se ha checado a rodar por esas calles de Dios la noticia de que en estos días hubo una reunión en e. Ministerio de la Guerra.

A ella fueron invitados, según el decir callejero, ciertas personas del Leg slativo
Y con motivo de qué esa reunión?
Trataremos de averiguarlo, porque.....
eso huele a.....ya lo diremos más luego.

No contaba su amigo que don Julio, como era deber hacerlo, pensaba lanzar un manifiesto el día del Centenario de nuestra Independencia.

Pero ya lo ven, nada hizo. Los demás Gobiernos Centroamericanos sí que lo hicieron, y lo hacen todos los Gobiernos en estos casos. Pero don Julio no quiso meterse a escribir en esos días. Claro, eran de descanso y el día descansar.

Y se da como cierto el rumor que corre por esas calles de que el Ejecutivo lanzará su paqueta oficial para diputados.

¡Aprieta!
Eso nada importa: cosas peores se han hecho y ya el pueblo no se extraña de ello.

Lo que falta es saber si el pueblo irá gustoso a las urnas electorales a dar su voto por las candidaturas oficiales.

Ya está muy escamado.

Diz que dicen que la tal paqueta oficial es para contrarrestar la fuerza abrumadora que ejerce el "Brujo de Carrajo" sobre sus adeptos, que son la mayoría del pueblo. Conste que esto no es de nosotros, sino, de la charla callejera.

Pero en fin algo puede haber de cierto. ¿Y por qué no?

PERIQUI

Obito

El hogar del señor Claudio Campos y su señora esposa se encuentra profundamente conternado con el fallecimiento de su primogénita la simpática niña Virginia Campos.

Su entierro se verificó en la tarde de ayer, siendo ese acto una manifestación de pesar de las numerosas amistades de la familia Campos a quienes le enviamos nuestro pésame más sentido.

Trabajos suspendidos

Un importante vecino de Grecia nos comunica que los trabajos que se estaban llevando a cabo en la carretera de ese lugar han sido suspendidos por lo cual se encuentra en muy mal estado.

La carretera de Grecia es muy transitada sobre todo por las carretas de los dulceros. Ojalá que cuanto antes se proceda a la separación de esa carretera.

El temporal en el Guanacaste

Personas llegadas de esa rica región nos manifiestan que en toda la provincia llueve torrencialmente. Los ríos como es natural están muy crecidos y a causa de las grandes corrientes es imposible vadearlos.

Los caminos se encuentran en muy mal estado.

También en el litoral atlántico llueve y a eso se debe los atrasos frecuentes del tren de Limón

Para el baile de mantones

Mucho entusiasmo se nota en nuestra sociedad así como en la distinguida colonia española por la celebración del gran baile de mantones que tendrá verificativo el día doce de octubre próximo, en que celebramos nosotros el día de la Raza.

Cada cual se prepara como mejor puede, pues que esa será una fiesta social de lo mejor.

Nuestras bellas damitas lucirán hermosos y floridos mantones que de seguro las harán aparecer al igual de las serranas de Andalucía, tató por su gracia como por su esbeltez.

MEDIOS PENALES

(Continuación)

Según un criterio filosófico pueden calificarse las penas, en la actualidad, del modo siguiente: PENAS CAPITALES, que consisten en la aplicación de la muerte; CORPORALES, que se refieren al maltratamiento físico; DE DEPORTACION, DE PRISION; DE DESTIERRO; PECUNIARIAS; DE INTERDICCION DE DERECHOS, que se refieren a la incapacidad para el ejercicio de ciertos derechos, y MORALES, en las cuales se ha suprimido el carácter físico predominante en la mayoría de los castigos.

Se dividen también las penas en CORRECTIVAS y ELIMINATIVAS, clasificación que se basa en la mayor o menor perversidad del delincuente.

La pena de DEPORTACION está establecida en casi todas las legislaciones; en Costa Rica fué conmutada por la de presidio de San Lucas. Tiene el inconveniente la deportación de que el Estado no se vuelve a ocupar de los delincuentes, quienes, en el abandono, adquirieron nuevos elementos para desarrollar sus tendencias criminales. Se sana la nación alejando los malos habitantes, pero se corrompe el lugar de su nueva residencia. En la Gran Bretaña esta pena consiste actualmente en recluir a los delincuentes en un lugar destinado al efecto, dentro del mismo país.

Van desapareciendo rápidamente de las legislaciones las penas CORPORALES, que condena la filosofía penal. Las PECUNIARIAS se han generalizado mucho y son impuestas principalmente por motivo de infracciones de poca importancia. Esta pena no es justa las más de las veces, porque el que tiene medios de fortuna, satisface el castigo sin perjuicio sensible, mientras que para el pobre sí tiene gran significación. Va, pues, contra la igualdad. Derivada de las anteriores, está la de CONFISCACION, que consiste en privar al reo de cierta parte de su haber en beneficio del Estado. En Costa Rica sólo se quita al penado los objetos con los cuales ha causado el perjuicio. Las penas de INTERDICCION DE DERECHO significan la privación que se hace al individuo del goce parcial o total de ciertos derechos civiles y políticos, ya sea temporalmente o a perpetuidad. Hija de ésta, es la INTERDICCION DE LUGAR, que es la prohibición expresa de vivir en un sitio determinado. Se refieren las penas MORALES a cierta degradación para el delincuente manifestada por la ley, como la de INFAMIA, que ha desaparecido de nuestra legislación.

(Continuará)

Lo que hay de cierto en la Revolución de Nicaragua

Personas que han llegado recientemente al país procedentes del norte, y quienes han tenido oportunidad de empaparse más a fondo de los acontecimientos desarrollados en nuestra vecina del norte, nos han contado cómo es que han ocurrido las cosas allí.

La famosa revolución no fue como la pintaban. Se trató únicamente de un grupo de rebeldes que se alzaron en armas en Somoto, sin estar capitaneados por militares de otras nacionalidades.

En ese entonces, como siempre ocurre, al Gobierno le convenía, para sus planes políticos, hacerse aparecer como envuelto en una oleada de revolucionarios que llevaban el trastorno en todo el país.

Con este pretexto dió orden de cortar las comunicaciones telegrá-

ficas con el resto de Centroamérica y de reclutar gente y más gente que enviá a paseo por las proximidades de la frontera norte.

Algo de esto hay de cierto, pues hemos estado ojeando los cambios centroamericanos y ninguno trae noticias de la revolución sino que dan cuenta de un pequeño levantamiento en Somoto.

Cuando los millares de soldados del Gobierno nicaraguense llegaron a ese departamento, se encontraron con que nada había. El grupo de revoltosos había desaparecido con anticipación de aquellos lugares, tomando caminos ignorados.

Todo ha sido pues, una farza del Gobierno de Nicaragua, dicen nuestros informantes, para sus fines políticos.

El día de Italia

Hoy celebra la tierra de Garibaldi el aniversario de la Unidad Italiana.

Con tal motivo, la distinguida colonia italiana en esta capital está de plácemes y celebra con regocijo esa fecha.

En este día enviamos muy atento y cordial saludo al señor Ministro de Italia don José Notari y al señor Cónsul don Félix Scaglietti, así como también a todos los miembros de la colonia italiana.

Sentido fallecimiento

En las primeras horas de la mañana de hoy falleció en esta capital, a la edad de 23 años, la estimable señorita Elodia Muñoz Monge, perteneciente a una apreciable familia que se encuentra profundamente conternada con tan sensible pérdida. Era la extinta una señorita muy culta, de carácter amable y bondadoso.

Sus funerales y entierro se verificarán en la tarde de hoy.

A la familia doliente le enviamos nuestro sentido pésame.

Los favorecidos con el premi mayor

Hasta hoy sólo tres personas se han presentado a la Tesorería de la Junta de Caridad a cambiar los vigésimos favorecidos con el premio mayor; ellos son doña Paulina de Bresiani un vigéscimo, don Eligio Celvo de Naranjo un vigéscimo y tres el joven don Manuel Corrales M.

También resultaron favorecidos don Eduardo Pinto Hernández con cuarenticinco mil colones, don Gonzalo Flores Antillón con quince mil colones y un joven Estrada con quince mil colones.

El triunfo

En un diario local de la mañana se dijo que nuestras noticias sobre los triunfos de los deportistas costarricenses en Guatemala carecían de fundamento.

Le contestaremos al referido diario que son noticias oficiales de nuestro servicio, corroboradas por las que nos suministró el Secretario de la Liga Nacional de Foot-Ball.

A propósito, debemos advertir que los deportistas costarricenses salieron de Guatemala rumbo a nuestro país.

TEATRO ACTUALIDADES

SALON DE MODA

HOY! MARTES HOY!

Noche! A las 8 y 40 p.m. — La atrayente película

Corazón De Museta

hará las delicias del público!

Los Festejos en Nicoya

Uno de los lugares de la República donde se celebró con más entusiasmo el Centenario fue en Nicoya donde los días 14, 15, 16 y 17 fueron de puro "jolgorio".

Los oficios religiosos revistieron toda solemnidad. Hubieron carreras de caballos, rifas, bailes públicos, etc, abundando en todos estos actos la más completa alegría y cordialidad.

Movimiento de vapores

Limón, 19.—Hoy a las seis horas salió procedente de Bocas del Toro con once horas de travesía y consignado a G. Achavean, la lancha costarricense "Almirante" de 22 toneladas, capitán B. A. Gallego. Con 7 tripulantes.

Ayer a las 17 horas zarpó con destino New York vía Habana el vapor inglés "Tala" de 4319 toneladas. Capitán F. Granicón 14 tripulantes pasajeros: Nicolás Oreamuno Aurelio Cámara, Max. Peralta, Enrique Pacheco, José M. Jiménez, Oliva Esquivel, y Thomas Berg. Carga 3548 racimos de bananos 262 sacos de cacao, 41 cajón de naranjas y dos paquetes de oro.

Injusticia

Se nos ha informado que un pobre hombre que desde hace mucho tiempo trabaja en la fábrica de brevas y cigarrillos "La Suerte", perdió un ojo a consecuencia de un accidente de trabajo sin que hasta la fecha la Compañía le haya ayudado en nada.

El individuo en cuestión es un pobre padre de familia quien se encuentra en la mayor miseria y a quien sería muy justo que la Empresa le compenzara.

Automóvil "KING" Su Sueño Para OCTUBRE
 Completamente NUEVO se hará este
 PLACER, NECESIDAD ESTUPENDO REGALO
 UTILIDAD DORADO ELEGANTE, FUERTE

Daría usted 5-00 por 20,000 Colones?
HAGALO! AQUI ESTA SU OPORTUNIDAD

El carro Vale 20,000

Puede ser suyo por 5-00

Los tickets para participar en este estúpido regalo de venta en todas partes
 Compre usted sin pérdida de tiempo los suos. Otro día le será demasiado tarde

CENTRO GENERAL DE VENTA:

COSTA RICA COMMISSION Co.

SAN JOSE

De Heredia

INAGURACION

El sábado 12 del corriente tuvo verídico el acto inaugural de la Plaza del Carmen. Esta, desde ese día continuará llamándose Parque Manuel María Gutiérrez, en memoria del autor de nuestro Himno Nacional.
 Al acto concurrió la Municipalidad, el señor Gobernador y Comandante de Plaza, las escuelas, las que desfilaron hasta dicho lugar portando el Pabellón Nacional.
 Don Tranquillo Sáenz pronunció un hermoso discurso alusivo a la ocasonía. Las escuelas cantaron el Himno Nacional acompañadas por la Banda Militar.
 Muchas fueron las personas que de todos los lugares de la provincia acudieron a hacer acto de presencia en el festivo ocaunomniativo, el cual resultó imponente.

SERVICIO SANITARIO

Nos comunica el señor Agente Principal de Policía de Mijense que de León he llamado para desempeñar igual cargo en esa ciudad.
 Ojalá que el señor Flores no se vaya, menos ahora que tanto se preocupa por la higiene de la ciudad.

CORRESPONSAL LEPIZ.

De Bagaces

Muy bonita resultó la fiestecita que, con motivo de la clausura del curso lectivo, celebró nuestra escuela, el día 4 del corriente. No era de esperarse otra cosa dado el empeño de nuestro personal docente que, no obstante los pocos medios de que aquí disfrutamos, pudo formar un programa en el que se dio muestras suficientes del adelanto de los escolares y la cultura del público que se aglomeró a presenciar el debut escolar-social. El personal de la pequeña escuela, compuesto por la Directora señorita Juanita Aragón y Maestros señoritas Esterlita Abello y don Claudio Villalta, son dignos de la felicitación general y del agradecimiento de los padres de familia. La simpática fiesta se ajustó al siguiente programa:

- 1.—España y las cinco Repúblicas de Centroamérica—Cuadro Alegórico.
- 2.—Presentación del Pabellón Nacional por las cinco Repúblicas y canto del Himno Nacional.
- 3.—El 15 de Septiembre, recitación por el alumno Alejandro Muñoz.
- 4.—Baile Nacional del Año 1834 por los alumnos Omar Mairéna y Biosa Salazar.
- 5.—Patria, recitación, por la alumna Adela Muñoz O.
- 6.—Música.
- 7.—La Conciencia y el Gusanillo—diálogo por Dulcelina Villalta y Arcelia Obando.
- 8.—A Napoleón Americano, recitación por el alumno Pablo Poiras.
- 9.—El reino de Flora—couplets por los alumnos de 3 y 4 grados.
- 10.—Hoy—recitación por la alumna Biosa Salazar.
- 11.—Mercado leña—diálogo por Virginia Quirós y Adela Muñoz.
- 12.—Discurso pronunciado por el maestro don Claudio Villalta.
- 13.—Frases, por la señorita Directora, y
- 14.—Obsequio de dulces y refrescos a los alumnos y al público.

DANILO

AVISO A MI CLIENTELA

Durante mi permanencia en el exterior despacharé en mi oficina el Dr. don Oscar Pacheco, a quien tengo el gusto de recomendar.

LUIS P. JIMENEZ

Set. 17.—6 v.

DEPOSITO de GRANOS
 de Enrique Jiménez D.

CINCUENTA VARAS AL NORTE DE EL COMETA

Semilla de Zacate de Guinea, a c 7-00 cajuela — Cañé — Arrez — Sal Kanseca. Exstencia permanente de SOMBREROS DE PITA ecuatoria nos, e Hama salvadoreños. — IMPORTACION DIRECTA.

TELEFONO 691 — APARTADO 653

MANTEQUILLA

PURA DEL PAIS

de SUPERIOR CALIDAD

TIENE PERMANENTE EXISTENCIA **La India**
 APDO. 614. — TELEF. 198

Al Público en General

Por tener que ausentarme del país por varios meses, he dispuesto realizar todo el CALZADO A PRECIOS SUMAMENTE BARATOS

Con poco dinero todos pueden estrenar para el Centenario

CONVENSA SE TIENDA SABATINO Y ACUDA A LA

FABRICA DE CAFE
 y Cacao Molido

RICARDO DORADO

Se emplean las mejores clases de CAFE y CACAO La Clientela de esta Fábrica lo justifica. Avenida Central — 100 varas al Oeste del Mercado

TELÉF. N.º 804 — SAN JOSE — APAR. N.º 24

De El Salvador

Manifiesto del señor Presidente de la República a los centro-americanos con motivo del Centenario

Santa Ana, 18.—A LA PRENSA.—Las fiestas del Centenario de la Independencia han tenido espléndida celebración. El Presidente Meléndez, en manifiesto a sus ciudadanos de Centroamérica, entre otras cosas dijo:

"El gobierno de El Salvador alacerarse la hora gloriosa del primer centenario de la independencia nacional se presenta ante la historia y ante la asociación de sus compatriotas como fiel guardián de las patrióticas instituciones y como un probado adalid de reconstrucción política de Centro América. De su propio seno emanó la memorable iniciativa de establecer por medio de una junta de plenipotenciarios de las cinco Repúblicas las primeras bases de un convenio político que diera por resultado el resurgimiento de la política unida que nos legaron las constituyentes de 1823."

Otro párrafo dice así: "Y es el momento de dictar que el contingente decidido y leal del gobierno que tengo la honra de presidir, no ha de faltar en el consorcio de energía,

buena voluntad y patriotismo, que reclamo para convocarse a una realidad tangible el magno problema de reconstrucción nacional, el centroamericanismo de que ha hecho gala el Gobierno de El Salvador ha sido aquilatado por su conducta sincera como se habrá podido comprobar en las presentes circunstancias. Deseo como el más decidido partidario del gran ideal que la carta federal constituyente emanada de la asamblea de Tegucigalpa sirva de inmovible pedestal a la patria fué en esta solemnidad histórica se ha querido reconstruir y hago votos porque el esfuerzo mancomunado de los pueblos con gobierno, la paz se mantenga inalterable como condición precisa de vitalidad interna de capacidad para el sostenimiento de la obra en que estamos empeñados."

Ojalá que los periódicos de Centro América reproduzcan todo el manifiesto publicado en las columnas del Diario de La Prensa.—José Ig. Salinas

CORTE PLENA

SESION DEL LUNES

Se concedió licencia al Magistrado de la Sala de Casación, Licdo Jorge Guardia Carazo, para separarse de su cargo hasta por diez y seis días, y se pontó al Conyex, Licdo. Oscar Herrera Troyo para integrar la Sala.

Se aprobaron los nombramientos de los señores J. Abraham Rodríguez y Miguel Olivares para los destinos de escribientes provisionales de las Alcaldías de Santo Domingo y Palmares, por su orden.

Se nombró al señor Rafael Garita Ruiz para el cargo de Alcalde suplente del cantón de Montes de Oro.

Atendida la solicitud de Celina Fallas Monge en que pide indulto y subsidiariamente, conmutación de la pena que le fué impuesta por el delito de robo en daño del señor Jesús Coto Mata, se acordó desestimarse por no estar arreglada a derecho.

—Vista la queja del señor Martiniano Solano Fernández contra el Alcalde propietario del cantón de Jiménez, señor Alfonso Sáenz Pacheco, en que se le hacen los cargos de haber hecho escritos y cobrado dinero por ese trabajo; de retardación de justicia y el de que no concurre con regularidad a la oficina, y con vista del informe del Inspector Judicial que conceptúa de mayor gravedad el hecho de ausentarse de la entrega de un depósito de dinero, no siendo cierto, pues el mismo Alcalde certifica haberse dejado ese dinero en la gaveta de su escritorio, se dispuso revoar el nombramiento del referido señor Sáenz, y se nombró en su lugar al señor Sotero Araya Moya.

—Fué designado por la snerte el Conyex Licdo. Victor Trejos Castro para sustituir al Conyex, Licdo. Manuel Beheverría Aguilera en el conocimiento del juicio ordinario de Tomás Borión contra la sucesión de Jesús Acevedo Madrigal, pendiente ante la Sala Primera.

CARTA ABIERTA

Señores

Leonidas Briceño, Abraham Acosta y Aristides Ballesteros.

San José.

Muy señores míos;

Es voz general por estos contornos guanacastecos que Uds. serán "candidatos oficiales" para diputados en la contienda próxima.

Antes de considerar si nos decidimos a favor de Uds., les rogamos desvanecer las siguientes dudas:

- 1.—Acuerparían Uds, resultamente al sufrido proletariado guanacasteco en su lucha que tiene que empeñar contra los latifundistas o terratenientes sin conciencia, quienes pretenden, y contra la suprema ley de Dios, seramos y señores de casi todas nuestras tierras laborables, despojar al pueblo trabajador de sus fincas y medios honrados de subsistencia, continúan el degradante e inicuo sistema feudal en pleno siglo veinte y a la sombra de gobiernos o administraciones que con criminal indiferencia y

complicidad, traicionan a la República y a los ciudadanos cuyos derechos juran todos defender?

2.—Son Uds. partidarios o enemigos de la Unión Centroamericana? Acuerparían o combatirían el actual movimiento unionista? Qué concepto les merecen a Uds, los demás países hermanos de Centro América?

Deseamos señores nuestros, una categórica contestación para cada pregunta. Nada de frases ambiguas que no digan nada en el fondo, pues queremos conocer las opiniones francas de Uds. para saber a que atenernos y conservar un documento cobrable.

El silencio "prudente" de Uds. a nuestra presente interpeleación, es entendido que lo consideramos como respuesta negativa o contraria a las tendencias nobles y justas que comprenden los puntos especificados.

Afectísimos y attos, servidores.

UNOS NICOYANOS

Nicoya, 14 de setiembre de 1921

Botica Nacional

PASO DE LA VACA

Depósito permanente y exclusivo del famoso VERMICIDA INFANTIL, el salvador de millones de niños atacados del terrible mal de LOMBRICES. No acepte imitaciones con nombres parecidos. Exija el único, el legítimo VERMICIDA INFANTIL de la BOTICA NACIONAL.

Queja contra una hechicera

La señora Fidelina Ocampo se quejó ante uno de los señores Alcaldes contra cierta mujer de apellido Navarro, quien ejerce la hechicería en perjuicio del marido de la primera.

Parece que la Navarro le ha propinado algún maleficio, lo cual ha causado la desgracia en toda la familia.

Lo curioso del caso es que la culpable declara que también ella es víctima de la hechicería por parte de la queja.

¿Cuál de las dos será la bruja? Es un lo que se le presenta al Alcalde y q. de seguro no le será muy fácil esclarecer.